

135564



El Coronel (Máximo Villarroel) y la señora (Mercedes Rial) dan lectura de su carta en un ambiente nocturno del escenario de García Márquez.

● En un montaje del Teatro Circular de Montevideo, la novela de García Márquez se presenta en el escenario de La Comedia.

En una historia de espera, de dignidad en la pobreza, que ocurre en un pueblo sin nombre que no es Maracaibo, que no es Barranquilla, que no es con los barrios que tienen el mismo con una población que nunca llega. Es la historia de un Coronel sin nombre, que ve la realidad como un Quijote, y su esposa, una señora que no tiene nombre, que trae de visita al mundo declarado.

La atmósfera sofocante, los sonidos que crean atmósfera de sus personajes, la profundidad de los matices y el lúcido teatralismo que el director de García Márquez, director del Teatro Circular de Montevideo, que presenta en Club 83 Coronel no tiene quien le escriba, en una adaptación de Mercedes Rial, una bella obra de teatro que desmitifica, pone en valor las virtudes humanas, pone y hasta un poco de poesía, da el ambiente necesario para que se desarrolle la acción.

—De qué manera se lleva la novela de García Márquez al diálogo dramático?

—Es difícil hacerlo. Nuestros actores se ven en la necesidad de inventar y desarrollar la atmósfera teatral dramática como parte de él. Por ejemplo, la obra termina con una pausa de los personajes que se ha negado todo su vida a decir. La atmósfera pregunta: ¿Y ahora qué es lo que va a suceder? El Coronel dice: «No sé». Una respuesta no es equiparable. Esta respuesta no es equiparable, no es comparable. Refleja una actitud combativa del Coronel, que dejó de esperar y se dispuso a vivir.

García Márquez no dice nada de narrativa fantástica. Todo está impuesto en el comportamiento de los personajes. El final del «Coronel» impone, en el personaje, una actitud de resignación, de aceptación. La respuesta no viene de la boca de los personajes, sino de la atmósfera después de la pregunta; hay un gesto, un silencio, una expresión que refleja la fuerza del autor. El coronel veinticinco años, los 75 años de vida, que no tiene tiempo para Esperar a ese instante. Se necesita paciencia, paciencia en el momento de responder. Entonces, en la obra, el Coronel también se hace un tanto viejo, se vuelve un poco a la época. No sólo que sea viejo. Se desvanece la seriedad, que responde a la mansa brevedad del autor. Pasa a una narración.

El efecto teatral adopta elementos del teatro clásico, especialmente la novela latinoamericana, el cambio de escena rápido, sin aviso.

El escenario es sencillo. Sólo saca elementos de la comodidad, saca elementos de la comodidad, saca la cama, en la cama de los Señores —el coronel del Coronel, que se ha recuperado completamente de su enfermedad, y todo cambia con un suspiro de voz—.

—Sólo porque, que está refugiado ahí, arruina la belleza de los los Vinos —el coronel y su esposa— que van el centro de la novela. Y el centro de la novela son estos personajes de hasta que entra la socialidad esta inclinada en esa dirección», agrega Curi.

—García Márquez ciertamente muestra la similitud de su teatro, que se privilegia en este montaje?

—Hay una cosa que es muy importante en García Márquez que no podemos

“EL CORONEL NO TIENE QUIEN LE ESCRIBA”

La Dignidad de una Espera Con Sabor Latinoamericano

Ficha Técnica

Título: El Coronel no tiene quien le escriba
Le encargó: García Márquez
Autor: Gabriel García Márquez
Adaptación: Mercedes Rial y Jorge Curi
Diseño: Jorge Curi
Música: Teatro Circular de Montevideo
Salas: La comedia.

resumir: el color y la bondad del personaje. Lo que importa es la complejidad no folclórica que da colorido al diseño de la obra con el color, visto de una sociedad que está polarizada, fragmentada, donde parece que los individuos han quedado solos, sin posibilidades de integración, de solidaridad, de cariño y de amor por todo la falta de tolerancia desde el punto de vista de la política y la religión. En García Márquez esto es todo, la responsabilidad no es sólo de la situación política, también el ambiente de la familia y el color por un tiempo en la experiencia, pero no es tanto la experiencia, sino por una solidaridad de los individuos que resiste que de alguna manera dan lo que es fundamentalmente esta obra: una esperanza.

—Esta esperanza es más simbólica, es decir, muchas cosas, entre otras, la dignidad del hombre que naciera con un destino.

—Exagero la obra porque muestra

palos hace mucho personas similares más o menos en el mismo tiempo, y creo que no hay ningún étilero del latinoamericano que no se identifique, porque García Márquez muestra la realidad latinoamericana a través de cómo se arman las palabras con dinamismo y se les da una dimensión universal.

Un Quijote Latinoamericano

Y también está el tema del Quijote y su Sancho. La mujer es más realista, mientras el Coronel es una especie de Quijote, tal vez que no pierde la esperanza de que todo sea mejor, de que la dignidad y la honestidad se encuentre. El y su esposa tienen los puntos de vista de la realidad. El Coronel tiene lo positivo del Quijote, de «esperar lo mejor de la tierra».

García Márquez hace pensar a partir de lo mismo positivo, y aunque en otra obra todavía no habrá cumplido el resultado, en esta obra ya lo ha hecho en todo.

Pero el coronel, la señora, en su casa, son muchos estos que al mundo les gustan.

La obra también tiene algo de sentido de la belleza, de la belleza de la esperanza.

Y el ambiente del pueblo tiene mucho en común con escenas finales de la novela. «Los más botos, del mismo autor, que se desvanece con el mismo ritmo que El Coronel», dice Curi. «También es una atmósfera que el autor crea en el escenario, que es el permitir central y marcar el tiempo permanentemente adelante de la trama que el coronel», concluye Curi.

—En la obra se menciona al Coronel, habla de las motivaciones de la historia de cada personaje.

—Es definitivamente por

el hecho de vivir una experiencia trágica, como es la muerte de un hijo, a través del símbolo del gallo —que es la rotundidad ante el temor que impregna en el pueblo— quiere destacar que la dignidad de un hombre no se arruina con la muerte de un hijo, que la esperanza aún tiene los límites negros.

—Este personaje es típicamente latinoamericano, ¿qué características de este personaje?

—La idea es dar algunas principales fundamentales: la dignidad. El Coronel puede estar sin nada de dinero, pasará días sin comer, pero siempre mantiene su dignidad. La pobreza no los arruina moralmente, ni los hace perder la dignidad. Tú la esperanza, de que, a pesar de lo que viven, algún día todo va a cambiar. La esperanza de esa cinta en la cual le van a enseñar que el gallo regresa, es la esperanza que el gallo regresa, a pesar de que el gallo no viene para América Latina indefectiblemente van a morir y es muy triste mirar lo que ha pasado en nuestros países.

—«El Coronel» importa mucho el pueblo y toda esa gente típicamente latinoamericana y un sabor que muestra lo que hemos visto.

—Y el humor, que es lo que impregna en el ambiente del pueblo. El humor es algo que se inventa, la risa que impregna la atmósfera del autor para moldear la obra, según explica Jorge Curi:

—No quiso hacer sentir lo mismo que el Quijote, que apasiona tanto lo que era la caja, que apasiona tanto la trama, que apasiona tanto la historia y nos mandara la autorización. Si recuerdas que nos dijeron «no empieces más hasta que acaben las fiestas», no acabe más hasta que acaben las fiestas, esperas».

Máximo Villarroel

La dignidad de una espera con sabor latinoamericano

[artículo] Mónica Villarroel.

AUTORÍA

Villarroel M., Mónica

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La dignidad de una espera con sabor latinoamericano [artículo] Mónica Villarroel. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)